

**Discours de Son Excellence M. KANO Takehiro
Ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire
Délégué permanent du Japon auprès de l'UNESCO
lors de la Cérémonie du Thé *Hatsugama*
(Vendredi 16 janvier 2026)**

Vos Altesses Royales Prince et Princesse Eudes d'Orléans,

Mme Irina Bokova, 10^e Directrice générale de l'UNESCO,

Prof. Khaled El-Enany, 12^e Directeur général de l'UNESCO,

Excellences, Chers invités,

Bonne année !

C'est un honneur pour moi et un grand plaisir de vous accueillir en ce début d'année 2026.

Une année cruciale pour l'UNESCO. En effet, face à la situation internationale actuelle, le multilatéralisme est en difficulté, et, comme nous le savons tous, l'UNESCO est en première ligne face à ces défis depuis l'année dernière.

À l'occasion du 75e anniversaire de son adhésion à l'Organisation, le Japon souhaite réaffirmer son engagement envers l'UNESCO. Nous sommes impatients de travailler en étroite

collaboration avec le Directeur général, le Prof. El-Enany, et sa nouvelle équipe et avec les autres États Membres, afin de soutenir les activités de l'UNESCO dans tous les domaines relevant de son mandat. Pour paraphraser la devise de la ville de Paris « *Fluctuat nec mergitur* », je dirais que même si l'UNESCO vacille, c'est grâce à nos efforts communs, qu'elle ne sombrera pas.

Vos Altesses Royales, Excellences, Chers invités,

Aujourd'hui, je vous invite à profiter de la « Hatsugama », la première Cérémonie du Thé de l'année.

« Hatsu » signifie « premier » ou « nouveau », et « gama » signifie littéralement « bouilloire ». La « Hatsugama » est donc l'occasion de célébrer la nouvelle année en allumant la bouilloire pour la première Cérémonie du Thé de l'année.

J'ai aujourd'hui l'honneur d'accueillir une nouvelle fois à Paris M. Mori Soyu, Maître de Thé. M. Mori est issu d'une prestigieuse famille de seigneurs de guerre japonais dont la lignée remonte au XVIe Siècle. En tant que Président de l'Association

franco-japonaise pour la Cérémonie du Thé, Monsieur Mori s'implique depuis longtemps dans les échanges culturels entre le Japon et la France. Il a ainsi aimablement organisé deux Cérémonies du Thé en juin et en novembre de l'année dernière à l'UNESCO, lors des réceptions organisées par notre Délégation.

M. Mori est membre de l'Ecole Urasenke, dont les liens avec l'UNESCO sont anciens. L'Ambassadeur de bonne volonté de l'UNESCO, le Dr Sen Genshitsu, décédé l'année dernière, était le 15^e grand Maître de l'Ecole Urasenke. Né dans la prestigieuse famille d'un grand Maître de Thé et mobilisé dans sa jeunesse comme pilote kamikaze durant la Seconde Guerre mondiale, le Dr Sen a consacré sa vie à promouvoir la Cérémonie du Thé dans le monde entier dans le but de contribuer à « construire les défenses de la paix dans l'esprit des hommes et des femmes ».

« La paix dans une tasse de thé » était la devise que le Dr Sen a défendue tout au long de sa vie, et je suis sûr que M. Mori souhaite la perpétuer.

Après la cérémonie, un cocktail avec de l'osechi vous sera

servi. L'*Osechi* est une cuisine traditionnelle japonaise servie à l'occasion du Nouvel An, un exemple représentatif du *Washoku*, notre tradition culinaire inscrite sur la Liste représentative du patrimoine culturel immatériel de l'humanité en 2013.

L'Osechi est composée d'un assortiment de différents mets, chacun ayant une signification particulière, telle que la santé, la longévité ou la prospérité pour la nouvelle année. Une autre vidéo explicative vous sera présentée après la cérémonie du thé.

Nous débutons cette nouvelle année sous les meilleurs auspices en dégustant du thé et de l'*Osechi*, et c'est avec un esprit plein d'optimisme que je souhaite que nous joignions nos efforts et que nous travaillions tous ensemble pour faire avancer l'UNESCO et le multilatéralisme.

Merci.